

EXPANSION
EN ALIANZA CON **CNN**

Trump y su amenaza del arancel de 35%

Hay cálculos de que un impuesto a las ventas mexicanas hacia Estados Unidos podría hacer que la economía caiga 2.9%.

Jueves, 24 de noviembre de 2016 a las 6:03 AM

CIUDAD DE MÉXICO

Las exportaciones mexicanas enfrentan una gran incertidumbre [tras el triunfo de Donald Trump](#) a la presidencia de Estados Unidos, pues ha dicho que desde el primer día de su mandato renegociará el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

El republicano ha amenazado con imponer un arancel de 35% a las exportaciones mexicanas, principalmente a las mercancías de aquellas empresas que salgan de territorio estadounidense para instalar su producción en México, como las automotrices.

Pero aplicar políticas restrictivas al comercio tendría repercusiones tanto en los mercados financieros como en la economía local debido a que Estados Unidos es el principal socio comercial de México.

Como presidente, Trump tendrá la capacidad de imponer aranceles al argumentar que la industria nacional ha sido dañada como consecuencia del tratado, sin embargo esto tendrá que ser solo bajo el consentimiento de México, de acuerdo con el artículo 801 del TLCAN.

En caso de que México acceda, Estados Unidos deberá compensar al país con concesiones que tengan efectos comerciales equivalentes o que sean del valor de los gravámenes adicionales.

Con un arancel de 35%, las exportaciones no petroleras hacia Estados Unidos mostrarían un retroceso de 11.6% y dado que representan 25.33% del Producto Interno Bruto, la economía mexicana caería 2.9%, estima un modelo económico de Banco Base.

“Sí puede haber una renegociación. No es tan fácil para México adoptar medidas restrictivas, tiene que justificarlas, pero por la misma interdependencia no sería tan fácil este tipo de salvaguardas (arancel)”, dijo en entrevista el socio de la consultoría legal, Santamarina y Steta, Alejandro Luna.

Adicionalmente, los efectos adversos de políticas restrictivas al comercio se reflejarían en variables como el tipo de cambio.

“Entre las medidas (de Trump) está gravar las importaciones provenientes de México, entonces creo que el mercado o la misma autoridad deberían [permitir que el tipo de cambio neutralizara la pérdida de competitividad](#) de las exportaciones mexicanas, ahí el tipo de cambio podría rebasar fácilmente las 25 unidades por dólar”, comentó el director de Moody’s Analytics para América Latina Alfredo Coutiño.

Sin embargo, el problema que tiene para que el arancel de 35% sea una realidad es que Estados Unidos tiene aranceles de “nación más favorecida” en la Organización Mundial de Comercio, comentó uno de los negociadores del TLCAN, Luis de la Calle.

En ese sentido, el arancel promedio que pagarían los bienes industriales para entrar a México sería de 1.9%, que es relativamente bajo y difícilmente impediría que las empresas operen en el país.

Los especialistas coincidieron en que, por lo pronto, a la espera de conocer las medidas concretas que implementará el gobierno de Trump, la incertidumbre seguirá presionando a los mercados financieros y retrasará las inversiones.

Con información de Yussel González